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Comité Ejecutivo 

Nacional de la UNE 

confirma expulsión de 

2 diputados 

Este 09 de enero, el Comité Ejecutivo 

Nacional (CEN) de la Unidad Nacional 

de la Esperanza (UNE), compartió un 

comunicado de prensa en el cual 

anunciaba:  

“la expulsión de forma inmediata de las 

personas: Ervin Adim Maldonado 

Molina y José Inés Castillo Martínez, 

diputados electos para el período 2024-

2028 por lo que no podrán integrar; 

Junta Directiva del Congreso de la 

República de Guatemala, y ninguna 

Comisión de Trabajo dentro del 

Organismo Legislativo o actuar en 

nombre de la Organización Política 

Unidad Nacional de la Esperanza”.  

Como secretario de Actas de la UNE 

fungirá César Romero. 

Ante lo anunciado, el CEN informó que, 

aunque los diputados pueden apelar la 

medida ante el Tribunal de Honor de la 

UNE, igualmente, ya fueron 

expulsados; por lo que no pueden 

representar a la UNE en ningún acuerdo 

político.  

 

La UNE también confirmó que el jefe de 

Bancada será el diputado Carlos Fión y 

la subjefa será la diputada Marleni 

Matias. 

 

 

La Contraloría General de Cuentas de la 

Nación (CGCN), informó que hasta el 

momento ha emitido 6,500 finiquitos. 

Con relación a las Elecciones Generales 

2023, la institución ha emitido 244 

finiquitos para alcaldes electos. Es decir, 

de los 340 municipios que componen 

Guatemala, el 72% ya cuenta con su 

Constancia Transitoria de Inexistencia de 

Reclamación de Cargos Finiquito.  

En el caso de los diputados al 

Congreso de la República, la 

Contraloría General de Cuentas 

informó que 141 diputados ya poseen 

el finiquito.    

Es decir, el Legislativo está integrado 

por 160 diputados, por lo que el 88% de 

padres de la patria, ya cuenta con la 

constancia, que permite determinar si 

tienen o no cuentas pendientes con el 

Estado.  

El finiquito brinda transparencia para el 

ejercicio público, considerando que existe 

manejo de fondos que provienen del 

erario nacional, es decir de los impuestos 

que pagan los ciudadanos. 

La Contraloría General de Cuentas ha 

impulsado una serie de actualizaciones 

tecnológicas que permiten que el finiquito 

también se pueda tramitar vía 

electrónica, para que los usuarios 

puedan realizar la gestión.  

Es importante conocer que, para 

gestionar el finiquito en línea, lo primero 

es:  

• contar con un usuario y 

contraseña, éste se tramita en la 

Contraloría General de Cuentas.  

• Carecer de sanciones y/o 

acciones legales. Aplica para 

quienes han sido funcionarios o 

servidores públicos.  

Procedimiento:  

• Ingresa al portal  

• Ingresa su usuario y contraseña 

• Gestiones, hace clic en finiquito y 

selecciona la opción solicitud de 

finiquito, debe llenar los datos que 

le solicitan, aceptar la declaración 

jurada y generar solicitud, luego 

el estatus será en “proceso”. 

• Debe consultar constantemente 

el cambio de estatus de “en 

proceso a aprobado”.  

• Debe descargar el documento en 

24 horas o pierde vigencia la 

boleta y debe hacer el proceso de 

nuevo. 

• El pago es de Q75.50 en Banrural 

o banca virtual, la boleta de pago 

tiene vigencia de 24 horas. 

 

                                                  Busco al Hombre de mi Vida 

 

 Tres mujeres intentan rehacer su vida después de 

atravesar una separación amorosa. Una obra con alto 

contenido humano que reivindica la sexualidad femenina 

con enorme sensibilidad y gran sentido del humor.  

Teatro Lux, zona 1 Ciudad de Guatemala 

08 de febrero de 2023 

Entradas en www.todoticket.com 

  

Página 2  -   www.liberalgt.com  

 

 141 diputados ya tienen finiquito 

vigente 

http://www.todoticket.com/


     Miércoles, 10  de enero de 2024 LAS NOTICIAS DE HOY                             Número 1714 

  

  

Este domingo 14 de enero, será la elección 

de la Junta Directiva del Congreso de la 

República.   Desde hace algunos días, 

empezaron a surgir nombres de diputados 

que podrían encabezar planillas.     

Iniciamos con la denominada “Planilla de 

Consenso”, que incluiría a diputados de 

bancadas minoritarias y que al unirse buscan 

alcanzar los votos necesarios para integrar 

la Junta Directiva.  Esta planilla, busca 

acercamientos con Movimiento Semilla, para 

que incluyan dos diputados como parte de la 

Junta Directiva.    

Conversamos con Nery Rodas, diputado 

electo por CABAL e indicó que buscan crear 

una planilla de consenso que tenga la 

habilidad de conversar con las autoridades 

electas ante el Ejecutivo y llegar a acuerdos. 

  

Rodas, comentó que hasta el momento han 

tenido acercamientos con los siguientes 

partidos políticos y bancadas:  

• Elefante 

• Azul 

• CREO 

• CABAL 

• VIVA 

• WINAQ 

• Victoria  

• Movimiento Semilla 

• Con una fracción de la UNE 

• Con todos los pequeños 

Rodas, estima que al llegar a un consenso 

podrían alcanzar 90 votos. “Debemos ser 

coherentes con lo que la población está 

exigiendo.   La gente está cansada de la 

forma de operar de los diputados”, concluyó 

Rodas. 

Ante el escenario que los diputados de 

Semilla se conviertan en independientes, 

Rodas, afirmó que solo entonces tendrían 

que ocupar las vacantes dentro de la planilla.  

Pero hasta el momento estiman que Semilla 

entrará como bancada. 

También se escucha la planilla que 

estarían integrando algunos diputados de 

VAMOS, entre ellos la actual presidenta 

Shirley Rivera y Allan Rodríguez, quienes 

serían acompañados por Boris España, 

Napoleón Rojas y Sofía Hernández.  

Al respecto, el secretario general de 

VAMOS, Víctor Valenzuela indicó:  

“Como partido no se ha visto la 

posibilidad de proponer alguna planilla”. 

La Junta Directiva del Congreso de la 

República, para su elección requiere   

mayoría absoluta es decir,  81 votos en el 

Legislativo.  Pues es la mitad más uno, de 

la cantidad total de diputados y 

actualmente son 160.  

Una de las posibilidades que se 

escucha en el Legislativo, es la ex 

canciller durante el Gobierno de 

Jimmy Morales, y quien fue electa 

como diputada por el Distrito 

Central por el partido VALOR, 

Sandra Jovel.  

El diputado electo por VALOR, Elmer 

Palencia confirmó que le apuestan a la 

elección a la Presidencial del 

Legislativo de Jovel.  

Palencia, también compartió que 

están cabildeando y realizando las 

reuniones correspondientes para 

lograr los acuerdos; sin embargo, 

hasta el momento hay consensos.  

En el Legislativo:  

Continúan las reuniones de cabildeo 

que buscan alcanzar consensos y 

lograr los 81 votos que se requieren 

para integrar la Junta Directiva.  

Es importante mencionar, que la X 

Legislatura contará con 93 nuevos 

diputados por haber sido electos por 

primera vez.  Mientras 63 fueron 

reelectos.  

Las bancadas mayoritarias son: 

VAMOS, UNE, Movimiento Semilla, 

CABAL y VIVA. 

 

 Página  3 -   www.liberalgt.com 

 

 

Continúa el cabildeo para integrar Junta Directiva del 

Congreso 2024-2025 

 

http://www.liberalgt.com/


     Miércoles, 10  de enero de 2024 LAS NOTICIAS DE HOY                                       Número 1714 

  

 

 

 

 

 

 

Los investigadores de Mayo Clinic hacen nuevos 

descubrimientos, desarrollan tecnologías y herramientas 

únicas en su clase y mejoran constantemente aquellas 

existentes para brindar el mejor servicio de atención 

médica. En las 10 historias a continuación se resumen 

algunos de los avances más importantes en la 

investigación médica que sucedieron en Mayo Clinic 

durante el año pasado. Los descubrimientos incluyen desde aprovechar la inteligencia artificial (IA) para detectar enfermedades de 

forma temprana hasta lograr avances en tratamientos para enfermedades raras y complejas. 

Avances en las imágenes de microvasos por ecografía y la IA para mejorar la detección del cáncer 

Los tumores no solo están formados por células cancerosas, sino también por una matriz de pequeños vasos sanguíneos o microvasos 

que no pueden verse en las imágenes producidas por los ecógrafos convencionales. Para resolver este problema, la Dra. Azra Alizad, 

médica y científica, y el Dr. Mostafa Fatemi, científico de ingeniería biomédica, se unieron en Mayo Clinic para diseñar y estudiar una 

herramienta que podría mejorar la resolución de las imágenes por ecografía. Como demuestran los hallazgos de la investigación, 

desarrollaron un software de imágenes por ecografía de alta resolución, compatible con muchos ecógrafos, que podría mejorar 

exponencialmente los detalles y la calidad de las imágenes. 

Aprovechamiento del sistema inmunitario para combatir el cáncer de ovario:  los investigadores de Mayo Clinic se encuentran 

en el proceso de biofabricación de una vacuna experimental a base de células contra el cáncer de ovario y la combinan con 

inmunoterapia para estudiar un método de “doble golpe” con el fin de 

detener el avance de la enfermedad en las pacientes con cáncer de 

ovario. Esta investigación comienza con una extracción de sangre de 

mujeres con cáncer de ovario avanzado cuyos tumores reaparecieron 

después de una cirugía estándar y quimioterapia. Se extraen los 

glóbulos blancos de la sangre, se convierten en células dendríticas 

mediante biofabricación y se devuelven a las pacientes. Las células 

dendríticas actúan como defensores que marchan por el cuerpo y 

activan el sistema inmunitario para que reconozca y combata el cáncer. 

Mayo Clinic se prepara para la biofabricación de un nuevo tratamiento 

con linfocitos T-CAR contra los tipos de cáncer de sangre de células B 

Los investigadores de Mayo Clinic desarrollaron un nuevo tipo de 

tratamiento con linfocitos T con receptor quimérico para el antígeno 

(tratamiento con linfocitos T-CAR) destinado a destruir los tipos de 

cáncer de células B que reaparecieron y ya no responden al tratamiento. 

Esta tecnología pionera, diseñada y desarrollada en el laboratorio del Dr. Hong Qin, eliminó tumores de células B cultivados en el 

laboratorio y tumores implantados en ratones modelo. Los hallazgos preclínicos se publicaron en la revista Cancer Immunology, 

Immunotherapy. 

La inteligencia artificial forja un nuevo futuro para la gastroenterología 

La colonoscopia sigue siendo el procedimiento por excelencia para detectar y prevenir el cáncer colorrectal. Pero el procedimiento 

tiene sus limitaciones. Algunos estudios sugieren que más de la mitad de los casos de cáncer de colon detectados por una colonoscopia 

surgen de lesiones que no se vieron en las colonoscopias anteriores a las que se sometió el paciente. 

“La IA, en particular el subconjunto de IA llamado visión artificial, se adapta naturalmente a lo que hacemos a través del endoscopio”, 

explica el Dr. Michael B. Wallace, quien se autodescribe como un cerebrito de la tecnología. 

Un descubrimiento de Mayo Clinic deriva en un tratamiento que cambia la vida de una niña con una enfermedad ultrarrara: 

unos meses después de que la paciente de Mayo Clinic de 9 años Maggie Carmichael comenzara a tomar el medicamento experimental 

para su enfermedad genética ultrarrara que es parte de una categoría de enfermedades conocida como trastornos congénitos de la 

glucosilación, la pequeña pudo cambiar su silla de ruedas por un andador. La médica que trata a Maggie es la Dra. Eva Morava-Kozicz, 

una científica traslacional de Mayo Clinic que se encuentra al frente de la investigación de trastornos congénitos de la glucosilación.  

En un descubrimiento reciente, la Dra. Morava-Kozicz y sus colaboradores determinaron que una de las principales causas de los 

trastornos congénitos de la glucosilación es la acumulación de una sustancia llamada sorbitol, que es un tipo de alcohol de azúcar que 

se produce en el cuerpo cuando se metaboliza la glucosa. La Dra. Morava-Kozicz afirma que el descubrimiento del sorbitol abrió la 

puerta a un biomarcador para diagnosticar la enfermedad y determinar la gravedad de la enfermedad. Explica que el avance del 

biomarcador proporcionó una estrategia que permite implementar posibles medicamentos candidatos. Obtener más información. 
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Se promueve el Programa 

de Pequeñas Donaciones 

para el Altiplano Resiliente 

Mediante un evento, se oficializó el lanzamiento del cuarto 

ciclo del Programa de Pequeñas Donaciones del Proyecto 

Altiplano Resiliente. 

Esta actividad promovida por el Ministerio de Ambiente y 

Recursos Naturales (MARN), la UICN (Unión Internacional 

para la Conservación de la Naturaleza) y la Fundación para 

la Conservación de Recursos Naturales y Ambiente en 

Guatemala (FCG). 

La convocatoria es dirigida para organizaciones 

comunitarias, de primer nivel, legalmente construidas, sin 

fines de lucro, con capacidades de gestión financiera, 

trayectoria comunal y que se encuentren ubicadas en el 

Altiplano Occidental de Guatemala, con interés en 

desarrollar iniciativas que aporten a la reducción de los 

impactos de la variabilidad climática y ala mejoramiento de 

los entandares de vida locales. 

Esta propuesta busca reducir el impacto del cambio climático 

en el ciclo hidrológico de las cuencas del altiplano 

guatemalteco desde el 2020, esta edición busca promover la 

participación de organizaciones de bases comunitarias, así 

como organizaciones de mujeres e implementara medidas 

de adaptación basada en Ecosistema (AbE), con énfasis en 

sistemas agroforestales (SAF), en las 48 microcuencas 

priorizadas del rio Samalá, Chixoy y Motagua Alto; así como 

en los departamentos de Quetzaltenango, Chimaltenango, 

Quiche, Sololá y Totonicapán.  

Esta convocatoria pretende otorgar al menos 25 pequeñas 

donaciones por un monto de hasta $45,000 por iniciativa, 

siendo suministrados por la Agencia de Cooperación 

Internacional de Corea (KOICA). 

Con esta propuesta, se buscan beneficiar directamente a 

unas 7,500 personas, de las cuales se consideran a unas 

2,250, como mínimo mujeres. 

Los proyectos deben buscar ser una influencia positiva ya 

sea para la cobertura forestal, diversificación de agricultura 

para consumo familiar y comercialización, sensibilizara 

sobre la importancia de la aplicación de mejoras en la gestión 

de la tierra y el agua y reducir el impacto en el ambiente y la 

variabilidad climática. 

La FCG brindara acompañamiento técnico a las 

organizaciones que deseen aplicar, tanto en la fase de 

formulación como en la implementación del proyecto. 

Las organizaciones que deseen 

aplicar a este mecanismo de 

financiamiento deberán inscribirse 

para participar en la sesión 

informativa, la cual está prevista 

parar el próximo jueves 25 de 

enero, del presente año, a las 9:00 

a.m.; al cual pueden inscribirse a 

través del siguiente código QR. 

    

Comisión Permanente del 

Congreso realizó sesión 

preparatoria de cara a la X 

Legislatura 

La Comisión Permanente del Congreso de acuerdo a lo estipulado 

por la Ley Orgánica del Organismo Legislativo, efectuó las reuniones 

y coordinaciones previas para que los diputados electos tomen 

posesión de sus cargos y se realice la instalación de la legislatura 

conforme a lo establece la Constitución Política de la República de 

Guatemala.  

En este sentido, como parte de la agenda, los representantes de los 

diferentes bloques legislativos conocieron y aprobaron la distribución 

de las curules que se asignarán dentro del Hemiciclo Parlamentario a 

partir del 14 de enero de 2024.  

 

Adicionalmente, los directores del Organismo Legislativo procedieron 

a informar detalles logísticos acerca del ceremonial a desarrollarse 

durante la Sesión Solemne, el procedimiento para presentar las 

credenciales respectivas, así como los puntos principales a 

desarrollar el próximo 14 de enero.   Es de recordar, que la Sesión 

Solemne se realiza en dos momentos, el primero en el Congreso y el 

segundo en la Gran Sala Efraín Recinos, del Centro Cultural Miguel 

Ángel Asturias. 
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Durante la primera parte de la jornada de trabajo que desarrolla el presidente de la República, Alejandro Giammattei en Washington, 

Estados Unidos, sostuvo reuniones bilaterales con senadores y congresistas reafirmando las sólidas relaciones de cooperación y 

trabajo conjunto en temas de interés binacional.  

Giammattei y una delegación se reunieron con los congresistas Mario Díaz Ballart, María Elvira 

Salazar, Tony González y Henry Cuéllar, así como los senadores Ted Cruz, Mike Lee, Bill 

Hagerty y Steve Daines.  Entre los temas de agenda se compartieron: la lucha contra la 

migración irregular, el combate al narcotráfico, los esfuerzos por la seguridad regional y el 

desarrollo de una política extranjera definida. 

El congresista Díaz Ballart expresó su interés por 

que las relaciones bilaterales continúen 

desarrollándose en el marco del respeto a la 

soberanía y cooperación conjunta, a partir del 14 de 

enero cuando se realice la transmisión de mando con autoridades electas en el país.  

El presidente destacó la realización de un proceso de transición ordenado, transparente y 

efectivo, desarrollado en el país por primera vez en la historia, como parte del compromiso 

del mandatario con la alternancia del poder y el estado de Derecho.  

Durante la segunda parte de la jornada, el presidente de la República, Alejandro Giammattei dirigió un mensaje en el marco de la 

reunión protocolar de la Organización de los Estados Americanos (OEA), se comparten fragmentos del discurso con el que el 

mandatario estaría despidiéndose: 

“Es importante destacar que durante el período de transición se produjeron en 

Guatemala protestas sociales, que, a lo largo de 28 días, llevaron a bloqueos de calles 

y carreteras, cierres de comercios, actos de vandalismo y extorsión, que atentaron 

contra las garantías constitucionales de libertad de locomoción, trabajo y salud, entre 

otras, con pérdidas estimadas en unos mil millones de dólares”. 

“estuvieron en grave riesgo el derecho a la alimentación, a la educación, a la igualdad 

y a la seguridad e integridad personal de todos los guatemaltecos”. “ante el desmán 

social que amenazó a la población, el cual contó con financiamiento internacional, 

sería un error histórico no consignar la responsabilidad del presidente electo, doctor Bernardo Arévalo, quien llamó a manifestarse 

contra autoridades del sistema judicial, además de negarse a participar o promover el diálogo y la negociación pacífica de las 

diferencias”.  

Giammattei hizo un llamado a las naciones a “conducirse siempre con respeto a la soberanía de cada uno de nuestros estados, en 

atención a los procesos que son propios de cada nación, y conforme al artículo 2 de la Carta de la OEA, consolidando la democracia 

representativa, pero sobre todo con respeto irrestricto al principio de no intervención, algo que no ha sido cumplido por algunos países 

miembros, incluso con amenazas directas contra su servidor, que por alguna razón desean ocultar, han metido las manos en nuestro 

país”.  

El mandatario enfatizó: “por eso el gobierno que encabezó, de manera prudente y por la vía diplomática, manifestó su rechazo a las 

constantes injerencias extranjeras en los asuntos internos del país”.  

Giammattei, señaló que aún con el “tamaño de la interferencia en temas que solo competen a los guatemaltecos, fuimos mesurados 

pero firmes cuando protestamos y denunciamos la un gobierno que, de manera unilateral y sin permitir la posibilidad de defensa ante 

señalamientos en su contra, se atrevió a suspender la visa a más de cien diputados del Congreso de la República simplemente porque 

cumplieron con su deber”.   La alusión es a los 108 diputados que votaron por el retiro de antejuicio a los magistrados del Tribunal 

Supremo Electoral (TSE), por denuncias de “el posible mal uso de los recursos del presupuesto asignado para las elecciones, lo cual 

fue denunciado por la Contraloría General de Cuentas de la Nación al Ministerio Público (MP)”. 
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